

EL CENTINELA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director: Jesús García y García

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número atrasado.	0,15
Fuera, trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II. Núm. 5.

Toledo 31 de Enero de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

EL CARNAVAL

No se habla de otra cosa en la ciudad. El Carnaval absorbe la atención de todo el que, amante á la *jaleadora* fiesta, trata de divertirse y divertir al no amante.

El disfraz oculta la cara del individuo, pero delata sus gustos, sus aficiones, sus locuras. Se ha dicho que todo el año es Carnaval.... Esta afirmación no es completamente exacta.

¿Quién en la vida se atreve á exponer su alma tal como es?.... Sentimos deseos de llorar, y para ocultar nuestras lágrimas, ponemos con esfuerzo supremo cara de risa, temiendo, no sin razón, que la gente se burle de nuestro dolor.

¡Cuántas, cuántas veces en duelos y desgracias nos retoza la risa y tenemos que enmascararnos bajo la *careta* del dolor!... Temblamos de miedo en muchas ocasiones y tenemos que disfrazarnos de empedernidos valerosos.

Todo el año es Carnaval.... menos los días á él destinados.

El que pasado mañana comienza promete ser en Toledo divertido en extremo. Los bailes, verdadero y único aliciente á nuestro ver, en estas paganas fiestas, parece van á ser numerosos.

El *Centro de Artistas*, como de costumbre, celebrará dos en el coliseo de Rojas; además celebrarán bailes la *Asociación de Dependientes de Co-*

mercio; la *Sociedad Echegaray*, el gremio de peluqueros y barberos y el *Grupo radical de recreo* en el mismo teatro. Y aún cuando este año han quedado en suspenso los públicos de Rojas, las ventas del Cristo, Aires y de Madrid abrirán sus puertas y el desenfrenado Momo podrá en aquellas introducirse llevando en brazos de Terpsicore á sus innumerables adoradores; otro tanto ocurrirá en el Salón Garcilaso, y Café Artístico de la calle de la Sinagoga donde la entrada será gratis para las señoras y habrá ocasión de divertirse por poco dinero. Otro local, será habilitado después de muchos años que no lo era, para baile, en el próximo Carnaval, el que en otros tiempos fué templo católico, bajo la advocación de San Cristóbal, que no por lo retirado de su emplazamiento ha de verse menos concurrido.

En comparsas es en lo que menos animado ha de estar el Carnaval, pues se habla de la existencia de pocas y á la que desde luego otorgamos la primacía de humorística por este año, sólo piensa discurrir y postular por Toledo durante las primeras horas de la mañana del domingo, pues á las diez emprenderá la marcha con dirección á diferentes pueblos de la provincia por los que piensa cruzar, haciendo la típica vida del *estudiante de antaño*, y llevando notas de alegría á sus pacíficos moradores.

En fin, el Carnaval está en puertas y con él la ciudad pacífica y tranquila, adquirirá ese aspecto de desen-

frenada orgía, haciendo correr por calles, plazas y sitios públicos, esa alegría atolondrada, sin esencia alegre, con risas arrancadas á la fisonomía por alcoholes, por escándalos contagiosos, por chillonas voces de una raza de dolorosa contradicción de trabajo.

D. SEGISMUNDO MORET

Insignificantes en extremo, para llevar á las letras de molde nuestro sentir profundo por el fallecimiento del ilustre patricio, honra y prez de la política gobernadora, con aquella galanura de frase y profundo conocimiento de causa para cantar las virtudes y glorias que adornaban la alta personalidad del finado, jefe de los liberales españoles, séanos permitido el que condensemos nuestras líneas en la manifestación más sincera de nuestro dolor por la muerte de D. Segismundo Moret.

Como españoles, alejados por completo de la política militante, verdaderamente independientes, como periódico, respetando desde luego las disposiciones testamentarias del ilustre finado, en estos críticos momentos de duelo nacional, á él nos asociamos de todo corazón y humildemente depositamos una corona sobre la tumba del último Presidente de la Cámara Popular.

¡Descanse en paz el ilustre patricio!

CONTINUA LA GRAVEDAD

Los síntomas seísmicos en la política siguen recrudeciéndose con más pujanza que en la semana anterior.

Es innegable que existe un fragor interno en la política que muchos de los que van á gusto en el machito no quieren darse cuenta del malestar general que hoy impera en todos los órdenes de la vida.

Con tal asiduidad se vienen sucediendo los hechos que éstos son los que nos obligan á creer en la proximidad de algo.... que no acertamos á definir.

La inesperada muerte de Moret; la no bien definida actitud de Maura; la desorientación de las Juventudes conservadoras y liberales; la negativa de Pablo Iglesias en caso de ser llamado á Palacio; la incredulidad en la eficacia que pudiera tener la Masa neutra si interviniera en la política; la actividad desplegada en las propagandas y organizaciones de los contrarios al régimen, y en suma, el malestar latente del Comercio é Industria, hace creer, todo ello, que estamos atravesando un período de hondo desbarajuste, cuyas causas iremos apuntando.

Alerta

HAGAMOS PARENTESIS

La proximidad de los carnavales me tiene en *ascuas*, y la verdad, por esta semana no tengo gana de gastar el tiempo, por que con facilidad pudieran ser mis manifestaciones tomadas á broma, y lo que tengo en cartera, es asunto para tratarle en serio, fuera de los días inmediatos á los que la sociedad tiene declarados como oficiales para el Carnaval.

Hagamos paréntesis en la investigación que estoy llevando á cabo, por las cercanías de los fieltos de consumos, y á otra *campaña* en proyecto, que aunque solo sirva para dar publicidad de un hecho que hace tiempo viene ocultándose entre las sombras del misterio, me habré de dar por conforme, pues á buen seguro que á muchos ha de sorprender la noticia, sin que al darla abrigue el menor temor de entenderme con el Juez, por que para ello procuraré documentarme en tiempo y forma.

¿Que son pocas líneas y que no digo nada?

Teneis razón, pero ya digo que hago paréntesis.

Únicamente diré, aún apartándome de la marcha que á mis trabajos semanales he dado en EL CENTINELA, que estoy conforme con el suelto de *El Caste-*

llano. «No hay derecho» y que sin reservas aplaudo el artículo que sobre *Arte y turismo* ha publicado en *Zeta* el joven é inteligentísimo periodista toledano, Adoración Gómez Camarero, cuyos trabajos siempre ha admirado

El Duende del Miradero.

EL PÚBLICO NO TIENE DERECHO Á NADA

A pesar de lo que en otro lugar de este número decimos, relativo á que el próximo Carnaval en Toledo promete estar divertido, hemos de hacer algunas observaciones que las fiestas en puerta nos surgieren.

Los bailes en el teatro, único aliciente en estos días para solazarse, puramente serán de sociedad y á ellos como es consiguiente solo podrán concurrir los que pertenezcan á las distintas sociedades que tienen acordado el divertirse.

Claro está que nos referimos á los bailes de noche, porque por las tardes al público le basta y le sobra con los que los dueños de las ventas organizan y sobre todo que no hay necesidad de canjear ningún cupón del Banco para proveerse de dinero con que pagar el importe de la entrada.

El Ayuntamiento ha suprimido los bailes públicos en Rojas y según rumores, que con insistencia circulan hace tres días, el Arquitecto, al dar el informe correspondiente, certifica no reunir las condiciones necesarias de seguridad los salones de Garcilaso y San Cristobal, donde sus respectivas empresas piensan celebrar bailes públicos.

De confirmarse estos rumores, únicamente el salón *Café Artístico* será el que por las noches abrirá sus puertas al público, pero.... ¿qué juzgan los lectores de ello? ¿Podrán acaso los humildes vecinos que no disponiendo de medios para pertenecer á Sociedades, se ven imposibilitados de concurrir á los bailes de Rojas, hacerlo en este?... ¿Quién es el que se atreve á llevar á su mujer, su hermana, su madre, sus hijas, su novia á codearse con las mujeres que animarán estos bailes?...

Con un solo sitio—que nosotros nos resistimos á creer—donde el público puede concurrir; esa parte de público honrada y decente, sin que nuestro ánimo sea el de molestar á nadie, se encuentra que no tiene derecho á nada.

Toledo, en la ocasión presente, de ser esto cierto, dará una prueba más de su manera de ser y del reducido espacio en que se desenvuelve su radio de acción social.

Convénzanse los que entre nosotros llevan poco tiempo conviviendo, aquí todo lo hacemos en familia, no hay vida, es un pueblo caduco y mísero, donde

solo se hace lo que á tres ó cuatro señores les viene en ganas.

Bien es verdad que de un pueblo donde hasta el tren se atasca; se critica al vecino que por las calles cruza á las doce de la noche; los chicos corren cuando ven cerca de ellos á un guardia municipal y las campanas de los conventos tocan á las dos de la madrugada, ¡qué hemos de esperar!...

NOMBRAMIENTO EN PUERTA

EL CORONEL DEL COLEGIO DE HUÉRFANOS

Noticias que hasta nosotros llegan, aseguran que será nombrado Director Coronel del Colegio de Huérfanos de María Cristina, D. Isidoro Peña Romeralo, Teniente Coronel actualmente del Gobierno Militar de Madrid y que ha de ascender al empleo inmediato en el mes de Febrero próximo.

La brillante historia militar del señor Peña Romeralo, y el cariñoso amor, que siempre ha profesado á los huérfanos del Arma, hacen augurar que su gestión en el Colegio ha de ser plausible en extremo.

NUESTROS «POLÍTICOS»

Declaraciones de un cacique

Los hombres son aquello que las circunstancias determinan. El oro, á pesar de lo que el inmortal Zorrilla dijo, en ocasiones, no sirve para nada.

La política está llena de escollos, su desarrollo es difícil y para poder en ella intervenir se precisan dotes y conocimientos que no se compran á cambio de dinero, su precio está fijado en el mundo de la mentalidad, que aunque los hombres se esfuercen por crear en él un mercado, las leyes físicas, las leyes de la Naturaleza siempre se opondrán á la realización de tan absurdos pensamientos.

En ciudades como la nuestra, que carecen de círculos políticos, hay precisión de habilitar como tal los mirones del Casino, donde los *santones* y *caciques*, discursen en familia, fraguan las rastroseras componendas de sus odios para hacer víctimas de ellos á cuatro infelices, que no acomodándose á sus caprichos y ordenes, haciendo uso de un perfectísimo derecho de libertad de pensamiento, censuran y fiscalizan la acción pública de los puestos oficiales que ellos mismos se repartieron.

De estas tertulias, de esta *política exspera* salen como resultantes las *hasañas* y *proesas* á que antes nos referimos.

Las declaraciones que días pasado

lizo en el *conszjillo-casinil* un ex-diputado provincial, que al decir de las gentes, no llegó á pisar los escaños del salón de sesiones del Palacio de la Plaza de la Merced y cuyo talento y discreción le han hecho ser por demás conocido en Toledo, dán testimonio de como aquí se hace política y el valor que tienen las palabras de los *caciques*, cuando saliéndose de los molles en que estrechamente se desenvuelven sus radios de acción, quieren dárseles de importantes

—Señores—decía—me consta de una manera cierta, que el Gobernador de vuelta de su viaje á la Corte, ha traído órdenes del Ministro para reunir á todos los liberales y advertirles que es preciso, acatando para ello superiores disposiciones, declarar la guerra á los conservadores de Maura, hasta eclipsarles en la capital y su provincia.

¿Qué les parecen nuestros políticos?

No, nada de eso, el Sr. Alba, lo que ha dicho es que se propone que las elecciones próximas sean modelo de pureza y sinceridad, y que lejos de tratar de perseguir al partido conservador, le guardará todo género de consideraciones y si es preciso de benevolencias.

Como siempre, las declaraciones del *cacique* han sido tan fundamentadas como de valor tiene la política que aquí se hace.

RUMORES QUE IMPORTA RECOGER

La Semana Santa se aproxima y parece ser, según noticias que hasta nosotros llegan, que ya están haciéndose los trabajos necesarios para que los Misereres resulten con la mayor brillantez posible. También corren rumores de que no sería muy difícil conseguir que tomaran parte en los Misereres dos aplaudidísimos *divos* que están actuando en el Teatro Real y que piensan pasar los días de miércoles y jueves Santo en esta imperial. ¿No podría el Cabildo, Municipio, Sociedad Defensora y otras entidades hacer las averiguaciones necesarias á fin de conseguir se llevase á cabo tan transcendental acontecimiento?

Con ello ganaría muchísimo Toledo por todos conceptos.

EDUCACION FISICA

Seguramente no hallaremos un tres por ciento de hombres que en su mocedad hayan dejado de asistir al gimnasio, ó cuando nó, por condición natural del sexo, sus juegos habrán sido siempre distracciones de esfuerzo corporal ejercicios de un atletismo relativo que, por fuerza, han de contribuir al mejor desarrollo de los biceps y el tórax del adolescente. Fijaos en que el niño que rehu-

ye los ejercicios corporales, aunque á veces sean un tanto brutales, crece enclenque, anémico, neurótico, linfático ó artrítico, condenado en uno ú otro caso á sufrir las mil y una enfermedades anejas á estos temperamentos. Esto por lo que al hombre se refiere; pero ¿y la niña?

La niña, por una absurda preocupación arraigada en nuestra patria, tiene vedado el campo de los ejercicios atléticos, y todo su desarrollo se fía á lo que buena y espontáneamente quiera dar de sí la Madre Naturaleza.

Error, craso error, que no solo ha producido víctimas á millares, sino que ha contribuido á degenerar la raza que pudo ser competidora con todas por lo que atañe á la fortaleza física y es hoy un pigmeo que no puede hallar comparación con el anglo-sajona, con el hombre del norte todo el vigor físico y por ende mayor y más claro cerebro.

Si, no puede dudarse: la niña que se casa en un estado de debilidad física absoluta, mayor á lo que legendaria mente se ha creído que debe ser la mujer, es imposible que pueda dar á la humanidad seres anatómicamente bellos, capaces de ser generadores de una raza de recios músculos, de adelantados pechos, de fornidas espaldas.

¿Por qué no cultivar la cultura física en la mujer? ¿Acaso la gimnasia no coopera también á la formación moral de la mujer á la vez que estimula el desarrollo físico? ¿Es que el sport, por ejemplo, es de privilegio masculino en todo caso?

La caza, el remo, el tenis, el croquet ¿no son medios adecuados para que, sin salirse de la línea convencional que en la vida de la mujer ha trazado la sociedad, pueda aquella mejorarse físicamente? Y cuando así no fuera, cuando por las mil circunstancias que pueden impedir á una señorita el practicar alguno de aquellos deportes, ahí está la gimnasia sueca y la gimnasia respiratoria, que no exigen otro gasto ni otra molestia que la de consagrar media hora diaria á un ejercicio que ni requiere aparatos ni ha de menester uniformes especiales... ¡En cambio qué beneficios reporta al que sabe practicarla con constante asiduidad!

Desde el punto de vista material, toda mujer que practique alguno de aquellos sports ó aquellas gimnasias, puede asegurar que tiene ganado un noventa por ciento para cerrar las puertas de sus pulmones al bacilo de Koch. Su musculatura se vigoriza y adquiere notable resistencia para escapar á todas las estaciones y cambios súbitos de temperatura. Ni el frío agarrota sus músculos, ni el calor abrasa su piel. El cansancio no existe; el funcionamiento del aparato respiratorio es perfecto y se ahuyentan para siempre el cincuenta por ciento de enfermedades que de otro modo son amenaza constante de todo cuerpo débilmente constituido.

El Centenario del Greco

Teníamos confeccionado un artículo para el presente número, relativo á la celebración del tercer Centenario del Greco, cuando recibimos atenta invitación del Alcalde-presidente del Ayuntamiento para concurrir á las cinco y media de la tarde de hoy á una reunión que en las Casas Consistoriales ha de cele-

brarse para tratar de la organización de dicho Centenario.

En vista de expresada invitación retiramos el artículo de referencia y con el resultado de la sesión á que se contrae aquella informaremos á los lectores de EL CENTINELA en la semana próxima.

Reuniones y Sociedades

LA TOLEDANA

Esta importante sociedad de seguros celebró junta general en la tarde de ayer, aprobándose en ella el reglamento que acaba de ser refundido

ECHEGARAY

El baile que el jueves próximo ha de celebrar esta culta sociedad en Rojas, será un espectáculo agradable, pues á las muchas simpatías de que en Toledo goza, une la nota alegre por el carácter popular que siempre dá á sus festivales.

Amenizará el baile la brillante banda de música de la Academia de Infantería y las señoras serán obsequiadas con regalos.

En una palabra, aseguramos que la fiesta será la nota más expresiva del Carnaval.

EL PENSAMIENTO

También el baile que esta simpática sociedad, compuesta por los peluqueros y barberos toledanos, ha de celebrar en Rojas la noche del martes próximo, ha de ser una alegre nota del Carnaval.

En la fiesta habrá concurso de peinados y otras importantes novedades que auguran que el festival no desmerecerá á los de las demás sociedades.

NOTICIAS

Los operarios del taller de lima de la Fábrica Nacional nos ruegan hagamos presente á la Alcaldía, por medio de nuestras columnas, su más respetuosa demanda, relativa á que sean repuestas las luces instaladas en los caminos que de Toledo conducen á la fábrica, pues al salir de las veladas suben completamente á oscuras.

Con gusto complacemos á los simpáticos obreros.

Para facilitar el cumplimiento del artículo 7.º párrafo 2.º de la Ley de Presupuestos de 24 de Diciembre último, la presentación de instancias y justificantes á que se refiere el artículo 203 de la Ley del timbre, según Real disposición, se dispone que las sociedades comprendidas en dicho artículo que hayan dejado transcurrir los plazos señalados podrán hacerlo hasta el 31 de Marzo próximo.

Desde anteanoche viene funcionando en el Hospital de la Misericordia la clínica de urgencia, servida en guardia permanente por los Practicantes de la beneficencia municipal.

Otro día nos ocuparemos de esta importante mejora para Toledo.

A la hora de cerrar nuestra edición sabemos que ha sido concedido el permiso gubernativo á la empresa del Salón Garcilaso para celebrar los bailes de máscaras.

Se vende una casa. Darán razón en esta imprenta.

Imprenta de Ramírez, Tendillas, 8

**GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS**
DE
Francisco Martínez
Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques
Santo Tomé, 17

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
Alcazar, 7.—Toledo
—
Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.
Coche propio á todos los trenes

LA FAVORITA
ULTRAMARINÓS DE
Mariano Hernández
Barrio-Rey, 3 y 5.—Teléfono 231
TOLEDO
Casa especial en Chocolates y Cafés

COLEGIO-ACADEMIA DE LOS HH. MARISTAS
Calle del Refugio, 3, Toledo
Admite alumnos internos y externos.
Sus programas de enseñanza abrazan:
1.º Primera enseñanza graduada.
2.º Bachillerato.
3.º Preparación para Carreras Militares con la cooperación de Profesores Militares.

Farmacia de Santos
—
**IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS**
PLATA, 23 TOLEDO

Cerería, Librería, Objetos de Escritorio
M. SAN ROMAN
Comercio, 16—Toledo—Antigua Funeraria, Sal, 11
Especialidad en coronas fúnebres.

IMPRESA

de Felipe Ramírez y Benito

IMPRESOR DECANO

8-TENDILLAS-8

Esta antigua y acreditada imprenta, fundada en el siglo pasado en Enero de 1879, que posee grandes y elegantes colecciones de letras de todos tamaños, preciosas orlas modernistas de variadas clases y dibujos, como asimismo un elegante santoral, escudos de armas reales y de artes y oficios, con todo lo cual pueden hacerse esmeradas impresiones.

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Cien tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Desde 5.000 prospectos, á 1,25 millar.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 5.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Resmilla de 500 membretes para oficios, en papel de hilo, 6 pesetas.

Idem resmilla de 500, en papel satinado, 5 pesetas.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.